

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR. José M^o Sánchez G.

*Haec est victoria qua vincit mundus—
Aum. fides nostra.*
1^a Juan V. +

San José, domingo 23 de Setiembre de 1894.

*Ubi enim fuerit duo vel tres congregati
in nomine meo, ibi sum in medio eorum.*
(Mat. XVIII, 20.)

CONDICIONES.

Remitidos:—Cada centm. de columna... \$ 0-18
Id. Id. de intereses generales... " 0-10
Avisos:—Cada centm. cuadrado (1 v.)... " 0-01
Id. Por 3 meses... 25 ojo menos.
Id. Por anualidad 50 ojo "

Suscripción: { Número suelto... " 0-10
Un mes... " 1-00
Número atrasado... " 0-20
La correspondencia debe dirigirse al Administrador.

"LA UNION CATOLICA" no responde de los manuscritos que se le remitan.

Administración:—CALLE 19, S., NOS. 153-159

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la suprema inspección.

(Art. 52 *ibidem*).

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*).

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*).

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*).

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

(Art. 37 *ibidem*).

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

(Art. 19 *ibidem*).

PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. *Es deber de los fieles sostenerla eficazmente no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.*

ENC. DE LEÓN XIII.

CALENDARIO.

SETIEMBRE.—Este mes tiene 30 días.

Dom. 23.—San Lino papa y mártir, santa Tecla, vírg. y mártir.
22^a Aniversario del fallecimiento del Ilmo. señor Obispo Llorente.
Lun. 24.—NUESTRA SRA. DE LAS MERCEDES (Patrona popular de Palmares y titular de Grecia). san Gerardo ob. y mártir.

"LA UNION CATOLICA."

SERMON

predicado en la Santa Iglesia Catedral por el Ilustrísimo y Reverendísimo señor Licenciado don Ricardo Casanova y Estrada, Arzobispo de Guatemala, en la misa Pontifical de la función de desagravio á la santísima Virgen, celebrada á las 9 de la mañana del domingo 9 del presente mes.

Credo... et in Jesum Christum, Filium ejus unicum, Dominum nostrum: qui conceptus est de Spiritu Sancto, natus ex Maria Virgine.

"Creo en Jesucristo, su único Hijo, nuestro Señor; que fué concebido por obra del Espíritu Santo, y nació de María Virgen."

[Del Símbolo de los Apóstoles].

Ilustrísimo y Reverendísimo Señor,
Venerable Cabildo y Clero,
Hermanos míos:

No ha mucho se han proferido públicamente en esta cristiana capital expresiones injuriosas á la Santísima Virgen MARÍA, dirigidas contra sus más nobles y caras prerrogativas; y son algunas de ellas de tal índole que se hace penoso el mencionarlas. Diríase que las exhalaciones de los sepulcros maldecidos de Nestorio, Elvidio y Joviniano, á través de los siglos llegaban hasta nosotros con todo su mortífero veneno. No era posible guardar silencio. La voz del vigilante Pastor se ha hecho oír, prescribiendo á las ovejas las instrucciones y reglas conducentes á precaverlas del contagio: los afectos religiosos de la mayor y más sana parte de los habitantes de la ciudad se conmovieron hondamente, sintiéndose heridos en lo más íntimo y delicado: ardió el celo, buscó ansioso el mejor medio de reparar el escándalo, y siguiendo el camino trazado por la autoridad diocesana, vino á dar por efecto el disponer y llevar á cabo esta espléndida solemnidad de desagravio. Queremos, sí, desagraviar á la Madre de Dios por las ofensas que recibiera: queremos asimismo afirmar y proclamar nuestra inquebrantable adhesión á la fe católica en este asunto importantísimo. Dichoso de haber sido invitado para dirigiros hoy la palabra, vamos á proponer á vuestra consideración algunas reflexiones acerca de tres puntos principales. En primer lugar, el título de MADRE DE DIOS que da la Iglesia á la Virgen MARÍA:

en seguida, su perpetua virginidad; por último, la veneración y culto que le tributamos. No todo será igualmente grato de decir; mas puesto que los enemigos del nombre cristiano han salpicado de lodo la orla del manto de nuestra Madre y Reina, no será justo que nosotros, hijos reverentes, nos arrodillemos á sus pies para limpiárselo? Sea, pues, tu amor, oh MARÍA, nuestro sostén y auxilio en esta ocasión: descienda á nosotros por tu ruego un destello siquiera de aquella increada Sabiduría de quien eres dignísimo trono: implora por nosotros al Espíritu de amor, que tan profusamente derramó sus siete dones en tu alma bendita, en tanto que postrados te saludamos humildemente con las palabras del arcángel. *Ave María.*

I.

Siglos y siglos hace que la cristianidad saluda á la Virgen Madre con estas palabras: "Santa MARÍA, MADRE DE DIOS, ruega por nosotros pecadores..." Ni pensó nunca exceder con esto el límite de la justa alabanza en favor de la doncella predestinada que mereció lo que no alcanzara la sublime pureza y amor de los querubines; esto es, el parentesco natural y verdadero con el Hijo de Dios humanado: el parentesco sobrenatural y no menos verdadero con su eterno Padre, á quien imita por admirable manera en la generación del mismo Hijo, en cuanto puede compararse la operación de un sér creado con las inefables relaciones de la Divinidad; y con el Espíritu Santo, cuya eterna procedencia viene á presentarnos por MARÍA aspecto nuevo, si tal expresión es permitida al pobre y defectuoso lenguaje de la tierra: porque esta mutua amorosa Aspiración del Padre y del Hijo, que reconoce como eterno principio suyo á Jesucristo, en cuanto Jesucristo es Dios, llega á ser por MARÍA principio del mismo Jesucristo, en cuanto Jesucristo es hombre; pues como hombre verdadero, obra suya es singularísima. Esta honra tradicional y perpetua procedía de un sencillo razonamiento: El Evangelio dice que MARÍA es madre de Jesucristo; el mismo Evangelio dice que Jesucristo es Dios; luego MARÍA es MADRE DE DIOS; y en verdad que si esta manera de pensar no es tenida por legítima, hay que reconocer que ya el lenguaje no sirve para entenderse, ni para convencer la lógica.

No es así, dichosamente. La Virgen MARÍA es, pues, Madre de Dios, y además de serlo, cifranse para ella en este dictado todas sus demás glorias y excelencias, no de otra suerte que los mil y mil rayos de un astro no son otra cosa que la irradiación del globo y centro luciente que lo consti-

tuye. Así lo han confesado y proclamado en todos los tiempos las generaciones cristianas, y al calor fecundo de esta idea han brotado libros, cánticos, poemas, escritos laudatorios en número incontable; mas sin hacerlos difuso y molestísimo, ni someramente pudéramos algo decir de tal océano. Permitted, no obstante, os presentemos dos testimonios de sendos escritores que se hallan como en los polos opuestos del mundo de la ciencia teológica. Es el primero aquel ilustre Arzobispo de Valencia, santo Tomás de Villanueva, el cual pregunta: "¿Qué belleza, qué virtud, qué perfección, qué gracia, qué gloria puede haber que no convenga á la Madre de Dios?..... Cuanto desees tú saber ó entender acerca de la Virgen, todo está comprendido en aquellas breves palabras: *María, de quien nació Jesús.*" Ésta es la más extensa y completa historia suya." (1) El otro autor dice: "Por lo cual (el ser Madre de Dios) le fueron dados tan ingentes bienes y tan espléndidos que superan toda comprensión: de aquí, pues, dimana todo ese honor y felicidad de que en todo el género humano sea la única persona superior á todos, á quien nadie puede igualarse, por tener en común con el Padre celestial un Hijo tan glorioso. Llamándola, pues, Madre de Dios se compendian en esta sola expresión todos sus loores, ya que nadie puede decir de ella ó á ella anunciarle cosa más grande, aunque tuviera tantas lenguas como hierbas y flores la tierra, arenas el mar, estrellas el firmamento."—¿Quién es el que tales y tan bellas cosas dice? ¿Es por ventura alguno de los antiguos ó más recientes Doctores de la Iglesia? ¿Es Ambrosio, Bernardo ó Francisco de Sales? ¿Ó es más bien uno de nuestros modernos y elocuentes apologistas, Ráulica tal vez ó Nicolás?

Es MARTÍN LUTERO...., el apóstata famoso, jefe y patriarca de cuantos protestantes existen sobre la haz de la tierra. ¡Tan irresistible es el brillo de esta verdad. (2)

Mas ¿de dónde el empeño de privar á MARÍA del nombre de Madre de Dios, concediéndole sin dificultad el de Madre de Jesús? Aquí no podemos menos de ver la argucia de Nes-

(1)—Serm. II de la Nativ. de N. Señora.

(2)—"Qua re (quod mater Dei facta est) tam praeclara et ingentia bona ei data sunt, ut superent captum cujuscunque; hinc enim omnis honor ac beatitudo provenit, ut in universo genere humano unica sit persona superior cunctis, cui nemo sit par, quod cum coelesti Patre Filium tantum habeat communem.... Ergo propterea unico verbo totus ejus honor concluditur, si Parentis Dei insignientur nomenclatura, quandoquidem nemo majora vel de illa praedicare vel illi nunciare possit, etiamsi tot linguas habeat, quot flores terra, herbulasque, caelum stellas ac mare sustinet arenas" (In comment. ad B. V. M. cant. O. IX. §5. Wittenbergae 1554).

torio, sin el valor de Nestorio. Aquel hereje cobarde tuvo al menos la triste osadía de negar la unión hipostática, de exhibir al divino Salvador como un mero hombre, si bien grandemente favorecido de la Divinidad, y así guardó consecuencia en el otro error suyo de negar la maternidad divina de la Señora. Mas ¿cómo podremos comprender que le imiten en esto último los que reconocen, ó aseguran reconocer que Cristo es Dios? Digan, pues, con claridad lo que piensan de Jesús, y así sabremos si estamos contentiendo con cristianos, ó más bien con infieles ó judíos.

Tan fecunda, sobre ser exactísima, es esta expresión: Madre de Dios; tan fecunda, decimos, en aplicaciones preciosas á la dogmática cristiana, que nos hemos de aferrar á ella y conservarla como á la misma se adhirió y la conservó la Iglesia católica en los pasados tiempos. Candente estaba la controversia con Nestorio: él pretendía deberse decir que la Virgen era sólo "madre de Cristo;" el gran Cirilo de Alejandría con todos los católicos sostenía que debía llamarse también Madre de Dios: una palabra de la lengua griega era asunto de toda la disputa. Reúnesse la Iglesia en Efeso, se delibera, se aprueba con acuerdo imponentísimo la fórmula de anatema propuesta por el mismo san Cirilo en estos términos: "Si alguno no confiesa que Emmanuel es verdaderamente Dios, y por consiguiente madre de Dios la santa Virgen, pues dió á luz al Verbo de Dios hecho carne, sea anatema." El pueblo de Efeso, que aguardaba ansioso el resultado, apenas cerciorado de que se hallaba afirmada infaliblemente la creencia católica, prorrumpió en demostraciones de vivísima alegría, y á la luz de las antorchas y entre vítores de entusiasmo condujeron á sus albergues á los Padres del Concilio. ¡Y con cuánta razón! Este dogma puede llamarse justamente muro impenetrable contra la herejía, ya que los principales ramos de ésta, las herejías *madres*, digámos así, pueden reducirse á dos clases: unas niegan la divinidad de nuestro Señor Jesucristo, otras su humanidad verdadera; pero unas y otras estréllanse igualmente al pié de la Torre de David, que se alza sólida, inexpugnable en el punto en que se cruzan los caminos que pueden conducir á la Ciudad santa. MARÍA es Madre de Dios, luego yerra quien profiere que Jesús, hijo suyo único, no es más que hombre: MARÍA es Madre de Dios, luego yerra quien pretende ver en Cristo al Verbo eterno revestido de ilusoria y fingida humanidad; ella es mujer verdadera: pues verdadero hombre tiene, que ser el fruto de su vientre. La débil y humilde madre protege así al hijo omnipotente y se hace merecedora de aquella egregia alabanza que la Iglesia le tributa: "¡Regocíjate, oh Virgen MARÍA; tú sola has destruido todas las herejías en el mundo todo!" (3).

(Continuará.)

(3)—Ofic. de la la Sm. Virgen.

LIBERTAD.

Conferencia familiar
dada á la Sociedad de estudiantes
de Locaina en presencia
de su ilustre Vicerrector
MGR. CARTUYVEL.

"Remember your soul and liberty.
Acordaos de vuestra alma y de vuestra libertad."

(Brigida Struenty).

(Continúa.)

Muchos rehusan, muchos prefieren renunciar á esos nuevos favores del oro y guardar su libertad intacta. Pero, señores, muchos otros aceptan y venden una parte de su libertad.

Se alistan en la casta de los criados y sirvientes.

Del obrero al criado, del trabajador al sirviente parece que no hay más que un paso. Sí, pero el paso es inmenso. El obrero, el trabajador, tiene un patrón; el criado y el sirviente tienen un amo, *servien*; esta palabra lo dice todo. ¡He ahí al hombre tan amante de la libertad dando el primer paso bajo el yugo!

Estoy pronto á reconocerlo, el mal no es grande, el rasgón hecho á la bandera de la libertad apenas es visible: no han sujetado á servidumbre más que el trabajo de sus manos, su corazón permanece libre. . . . Por otra parte el contrato de venta no es eterno, está en su mano el romperle á cualquier hora. Sí, todo eso es verdad.

Yo sin embargo, os rogaría que volvierais á leer el *Don Juan* de Molière: no hace mucho se citaba de él un corto pasaje en un discurso elocuentísimo, pero convendría repasar toda la comedia.

Hay en ella un criado, Sganarello, al servicio de un amo, D. Juan. En el contrato de su servicio no ha comprometido Sganarello más que el trabajo de sus manos, y puede rescindir ese contrato cuando quiera.

El tal Sganarello, contra lo que sucede de ordinario, tiene fe, honradez y buen sentido. Le repugna la vida horrible de su amo, y á veces se desborda su indignación. . . . pero que frunza D. Juan ceño, que le amenace con el bastón, ó que diga que le va á despedir, y al punto Sganarello hace traición á todo: al buen sentido, á la honradez y á la fe.

"—¿No te parece que tengo razón para obrar de esta suerte," le pregunta Don Juan después de una de sus infamias?

"—Psché. . . . dice por toda contestación Sganarello.

"—¿Qué? habla.

"—Seguramente, señor, tenéis razón, si lo queréis; no se puede obrar en tal asunto de otro modo, pero si no lo quisierais, sería quizás otra cosa!"

Todo el papel está en esta frase, y yo no conozco fórmula más completa y más acabada de la servidumbre.

"Tenéis razón, si lo queréis; no la tendríais, si no lo quisierais." Esta es la aceptación absoluta, sin vacilaciones, sin reserva, del verso antiguo:

Sic volo, sic iubeo; sit pro ratione voluntas.

¿No estoy, señores, otra vez dando golpes en vago al detenerme en esas consideraciones? Porque hablé á un auditorio donde jamás el oro tentará á nadie proponiéndole semejante servidumbre. Todos vosotros estáis siguiendo esas carreras que se llaman liberales, porque sólo ellas son propias de los hombres libres.

Pero, señores, el hombre no sujeta á servicio solamente el trabajo de sus manos, puede sujetar igualmente el trabajo de su inteligencia. Es otra forma de sujeción y servidumbre, la más extendida tal vez en nuestros días.

Quitad de encima de las cosas los nom-

bres con que se las cubre, que son con frecuencia engañosos: observad bien. En ese innumerable ejército de escribientes, de burócratas, de funcionarios que se escalona por todas partes en nuestro país, ¿qué otra cosa hay desde el más alto al más bajo, sino sirvientes y súbditos? Iba á decir criados.

La que sirve es su inteligencia, el trabajo de su ingenio es á quien encadenan; mas ¿qué importa? al fin sirven y están encadenados.

Al parecer, tampoco los tales, para obtener un poco de oro, han renunciado más que á una partecita de su libertad. . . .

¿Es verdad esto?

¿Es verdad que conservan lo restante?

¿Es verdad que son libres?

¿Con que el oro no se ha cuidado de decirles algún día calladitamente al oído:

"Tú tienes arraigadas en la mente ideas que me desagradan. . . . guárdate de manifiestárselas?"

Y muchos han respondido: "Bien, guardaré silencio."

"Tienes en tu corazón amores y afectos que no son los míos, ahógalos."

Y muchos han respondido: "Bueno lo ahogará todo en mi corazón."

La libertad se ha velado el rostro; el oro subía al trono.

Y lo dicho no es todo, ha llegado un día en que el oro ha exigido más.

"Detesta tus ideas, has traición á tu conciencia, vende tu antigua fe, la fe de tus padres, búrlate de tus esperanzas, pisotea á tu Dios."

Y muchos han respondido: "No hay inconveniente, venderé mi fe, detestaré mis ideas, haré traición á mi conciencia, pisotearé á mi Dios."

Así, en tiempos no muy lejanos. . . .

—¿han pasado ya esos tiempos?—ante el viajero que abordaba las costas del Japón se tendía un crucifijo sobre la arena de la ribera: "¡Pasa por encima de él, pisotéale!" decía el oro! . . . "¡Es tu Dios! gritaban la libertad y la conciencia. . . . y el desgraciado, pálido y temblando, vacilaba un instante ante esta traición suprema; mas, cerrando los ojos ante su propio crimen y alargando la mano al oro que se le presentaba de la parte de allá, pasaba por encima de Cristo.

¿Qué es lo que resta ya de la libertad en esas almas?

Se han vendido, son esclavos; ya no son hombres, son cosas en manos de un dueño.

LESMES S. JIMENEZ,

Ingeniero de Construcciones Civiles y Mecánicas

Se hace cargo de toda suerte de trabajos de Construcción, ya sea por contrato redondo ó sólo de dirección.

También ofrece levantar toda clase de planos y presupuestos.

Oficina:—Casa de habitación.

GACETILLAS.

Sermón.—Habiéndonos proporcionado el que predicó el Ilustrísimo y Reverendísimo Señor Arzobispo Casanova en la solemne función de desagravio á la Santísima Virgen el día 9 de este mes, las columnas de LA UNIÓN CATÓLICA se honran comenzando hoy su publicación, y sentimos que no nos sea dable insertarlo todo de una vez.

Algunas reflexiones sobre la divina Providencia:

P.—¿Qué hace Dios para que no perezca el mundo? R.—Dios conserva el mundo y lo gobierna.

P.—¿Cómo conserva Dios el mundo? R.—Dios conserva el mundo con el mismo poder de su

voluntad con que lo creó al principio para que permanezca del modo y por el tiempo que á Él le agrada.

P.—¿Cómo gobierna Dios el mundo? R.—Dios gobierna el mundo, cuidando de todo lo que hay en él, y ordenándolo y dirigiéndolo todo con sabiduría y bondad al fin para el cual lo creó.

P.—¿Cómo llamamos á este cuidado que Dios tiene de todas las cosas? R.—Llamámosle divina Providencia.

P.—Si Dios gobierna y dirige todas las cosas con sabiduría, ¿cómo se explica la presencia del mal moral? R.—El pecado (mal moral) no lo quiere Dios, pero lo tolera, primero, porque crió al hombre adornado de libre albedrío; segundo, porque sabe sacar bien del mal, de suerte que el mismo mal sirva y se ordene al cumplimiento de sus eternos consejos.

P.—¿Por qué hay en el mundo tantas desdichas y sufrimientos? R.—Por dos razones principales: primero, para que viendo los pecadores los castigos de Dios se conviertan y no se pierdan eternamente. Y segundo, para que los buenos sean purificados, y adquiriendo mayores merecimientos, tengan mayor corona en el cielo.

Recomendamos el estudio de estas preguntas y respuestas, á los redactores de *El Diario*. En ellas encontrarán la solución del problema tan discutido: ¿cómo se armoniza la Providencia de Dios con la libertad humana?

Muy triste es en verdad que haya entre nosotros tantos que, como dice la Escritura, *blasfeman de todas las cosas que no saben*, y tanto más culpables son los cristianos del día que tal hacen, porque su ignorancia es, lo más frecuentemente, fingida ó causada por un odio insensato contra la religión de Cristo.

Los ministros protestantes han lanzado en *El Pabellón Liberal* nuevo insulto, molestos como están, por las funciones de desagravio que este pueblo católico ha celebrado y se propone celebrar. ¿Qué tiene que ver María Santísima la Madre de Dios con la Diana efesina?

Aconsejamos á estos bíblicos que mediten y se apliquen. *Hechos de los apóstoles cap. 19 vers. 13 á 17.*

El Herald continúa hecho un basilisco contra LA UNIÓN CATÓLICA; se conoce que ésta le ha dado por donde cojea; no quiere discusión con nosotros—¿qué había de querer!—¿acaso la sinrazón ha podido nunca discutir con la razón?—Apela al insulto grosero. Pero la cosa no es para tanto, colega. En vez de repetir por tercera y cuarta, que Ud. no justifica sino que condena los asesinatos políticos, "aunque sean perpetrados en pícaros católicos, herejes ó infieles," borre lo que antes escribió, esto es, retráctelo terminante y expresamente, y santas pascuas; que siempre ha dado prueba de *juicio* el que se arrepiente de sus errores y recoge las palabras que ha dicho mal.

Deje, por otra parte, el colega el perverso empeño de malquistarnos con el Gobierno, tergiversando é interpretando á su antojo nuestras palabras, y de dictarnos atrevido lo que él quisiera que dijéramos. Nosotros, si juzgamos sus palabras, no las adulteramos, ni le forzamos á que las cambie en este ó aquel sentido; él escribió: "Nunca fueron absolutamente injustificables los conatos de abajo para arriba. . . ." eso copiamos, sin añadir una tilde. Deber del periodista honrado sería correspondernos en la misma moneda.

Noticias por cable.

BERLÍN, 18.—Hen Kupfer redactor del *Lokal Macerge* y un periodista llamado Kroker fueron sentenciados á 50 marcos de multa, por haber publicado noticias falsas del hundimiento de uno de los vapores de la línea hamburguesa-americana.

AMSTERDAM, 18.—Según noticias de hoy las fuerzas de este país en la isla de Lombok combatieron con las naturales tomándoles tres fortalezas, hubo muchos muertos de parte de los nativos.

LONDRES, 18.—El corresponsal del *Central News* en Shanghai avisó por telégrafo que se ha publicado un edicto imperial de-

negando á Li Hung Chang de la condecoración imperial plumas de pavo real de tres ojos por su mal manejo de la campaña en Corea. Se cree que Tzou Sheng intriga contra el gran estadista por medio del proceso favorito del Emperador. Según participa el corresponsal del *Pail Mall Gazette*, los japoneses marchan á pasos forzados hacia el Norte de la península, también confirma las noticias de la legación de Li Hung Chang. El *Central News* expresa que un oficial de la legación japonesa ha recibido el siguiente cablegrama privadamente: Nuestro ejército circundó el enemigo de Ping Yang el 15 y después de dilatada batalla ganamos la victoria, nos apoderamos de la ciudad, tomose gran número de prisioneros chinos después de haberles causado muchos muertos. Nosotros perdimos once oficiales y 260 soldados. De Ping Yang participan que los japoneses encontraron en la plaza principal inmensa cantidad de rifles y municiones de guerra. Los prisioneros que hicieron son muy bien tratados, serán enviados al Japon en secciones de mil en mil. El Ministro de RR. EE. ha tenido aviso del enviado en Tokio participando la victoria de aquel imperio pero sin pormenores; otro cablegrama de Ping Yang expresa que á cada momento se comprende más la decisión de la derrota de los chinos; los primeros cálculos de las pérdidas son menores que la realidad de ellos; la pérdida total asciende por lo menos á 17,000 entre muertos, heridos y prisioneros. La caballería japonesa continúa persiguiendo al enemigo. Ayer en la mañana hubo revista de los prisioneros chinos que no están heridos. Son 14,500. El General Tzo Touk Wai Comandante general del ejército Mancher y el cual luchó desesperadamente y que rindió su espada después de recibir una grave herida, además de él capturaron los japoneses á los generales: Tzo Poak, Wai Wir, Yuk Wai, Nayer Kow, Eug Hey, Kin Lin.

LONDRES, 18.—De Pink Yang telegrafian que cincuenta mil chinos de refuerzo se hallan entre aquella ciudad y Yaln. El *Times* de esta mañana dice que el ejército japonés indudablemente ha justificado la opinión que de él se habían formado, que los japoneses han obtenido de su ambición de ser la potencia domingo (?) de oriente un verdadero triunfo. Un mensaje de Viena asegura que Rusia mandará á Corea una escuadra.

WASHINGTON, 19.—Los oficiales del Ministerio de Estado niegan que el Ministro español haya iniciado el tratado con el secretario Gresham.

BERLÍN, 19.—El Emperador recibió hoy al alcalde Sovinemunda que encabeza una delegación de ese lugar, les manifestó que este punto ofrecía grandes facilidades á la armada, para lo cual se usaría en lo de adelante.

NEW YORK, 19.—Sevi P. Morton ex-vice-presidente fué proclamado hoy candidato republicano para Gobernador de este Estado.

HABANA, 19.—Según noticias de Madrid el Gobierno de Cuba ha sometido á la aprobación del Gobierno de la península un tratado comercial provisional entre EE. UU., Cuba y Puerto Rico en el cual se base el de reciprocidad últimamente otorgado por España.

LONDRES, 19.—Al *Central News* avisó de Shanghai el corresponsal que cuando unos trasportes chinos desembarcaron tropas en Ysen fueron atacados por los japoneses; se verificó un combate naval que produjo el hundimiento del "Chin Huen" y otro buque de guerra chino, los blindados Chas Yung y Yong Wei se bararon, los japoneses perdieron tres buques; el almirante Ting de China se dice que pereció en el combate.

LONDRES, 19.—Informes de Shanghai anuncian que Li Hung Chang se suicidó. Se duda, pues un despacho oficial se recibió ayer firmado por él y con fecha 18.

NEW YORK, 19.—No se tiene ninguna

noticia verdadera del suicidio de Li Hung Chang. De Berlín dicen que es falso. La legación china en Washington recibió cable fecha de hoy de Li Hung Chang, en el cual asegura al grande hombre que difícilmente China recuperaba á Corea.

NEW YORK, 19.—La plata según el *Herald*, Londres 29/15 peniques; New York 64 1/2 centavos.

LIMA, 19.—Los trabajadores del muelle Callao se declararon otra vez en huelga, las autoridades toman las medidas necesarias para evitar se perjudique el comercio.

SHANGHAY, 19.—El almirante Tin no murió en el encuentro naval de la desembocadura del río Yolu, está gravemente herido. Hay verdadero pánico en el palacio de Pekín por las funestas noticias de la guerra, el Emperador ha resuelto tomar el mando de las armas, pero tal determinación es vista por los oficiales superiores del Palacio como indigna de la majestad imperial.

LONDRES, 19.—El Ministro de RR. EE. recibió telegrama del Cónsul Británico en Tientsin que ratifica el dicho de la batalla Norte de la desembocadura del Yout.

AVISO.

Durante mi ausencia del país dejo recomendado de todos mis negocios á mi hermano Juan Fuentes.

Presb^o ANDRÉS FUENTES.

San José, 7 de Setiembre de 1894.

INVITACION.

El domingo próximo, veintitrés del presente, será celebrada en el Templo de Nuestra Señora de los Ángeles de Cartago la solemne fiesta de desagravios á la Santísima Virgen María, por las blasfemias proferidas en contra de su Concepción Inmaculada y Maternidad divina.

El sábado, víspera de la fiesta, entre seis y ocho, después de mediodía, habrá rosario, sermón, salve y letanias solemnes.

El domingo, día de la fiesta, entre cinco y media y ocho, antes de medio día, tendrá lugar la misa y distribución de la Santa Comunión.

Entre las diez y las once y media, antes de medio día, será celebrada la misa solemne con sermón.

Entre seis y ocho, después de medio día, habrá rosario, sermón y visita de altares.

Las confesiones serán oídas viernes y sábado en la Iglesia de los Angeles y en la de San Francisco.

El Cura de la Parroquia, el Clero de la misma y las señoras de la Conferencia de San Vicente de Paúl, por sí y en representación de la piadosa multitud, se hacen el honor de invitar á la fiesta de desagravios á los fieles devotos de Maria de ésta y las otras provincias.

JUAN de DIOS TREJOS.
ANTONIO de IGUALADA.
JOSÉ de JESÚS BARQUERO.
APOLONIO GUTIÉRREZ.

VÍCTOR ORTIZ.
MANUEL PIEDRA.
EVARISTO IBARRA.
PEDRO QUESADA.

FLORENCIA OREAMUNO,

Presidenta de la Conferencia de Señoras de San Vicente de Paúl.

CRISTINA ROJAS de JIMÉNEZ,
Secretaria.

MARÍA ROJAS de GOMEZ,
Tesorera.

LAURA PERALTA,
Vice-presidenta.

AVISO

Frente á la hermita de la URUGA de esta ciudad, vendo una casa de campo bastante cómoda, ubicada en manzana y tres cuartos de terreno, próximamente, y tiene dos casitas de alquiler, un mal patio de beneficio, circulado de tapias, y una manzana de café en buen estado.

Su precio es de \$ 8,000.

GORDIANO FERNANDEZ

Correo 182 Teléfono 1.12

Casa establecida en 1885.

JENARO CASTRO MENDEZ.

CORREDORE JURADO.

COMERCIANTE Y COMISIONISTA.

Se hace cargo de pedir toda clase de imágenes, custodias, candelabros, arañas, vasos sagrados, viacrucis, altares, púlpitos, y en fin, toda clase de artículos para el culto católico.

Tiene gran variedad de diseños, con sus precios correspondientes, que tendrá el gusto de mostrárselos á las personas que los soliciten.

San José, Costa Rica.

¡Lea, señor!

Suplicamos á aquellos de nuestros suscriptores que se encuentren atrasados de pago, se sirvan efectuarlo á la mayor brevedad, y antes del día último del presente mes.

VINO Y JARABE de DUSART

Con Lacto-Fosfato de Cal

El Lacto-Fosfato de cal contenido en el Vino y Jarabe de Dusart es un reparador de los más energéticos. Añanza y endereza los huesos de los niños raquítics; devuelve el vigor y la actividad á los adolescentes decaídos y limitados, y á los que están privados de apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido ó los estudios. En la Tisis facilita la cicatrización de los pulmones.

Las mujeres embarazadas que recurren al Vino ó Jarabe de Dusart soportan su estado sin fatiga alguna, sin vómitos y dan á luz criaturas robustas.

El Lacto-Fosfato de cal enriquece la leche de las Nodrizas y preserva á los niños de la Diarrea y de las enfermedades de desarrollo. Con su benéfica influencia la Dentición se efectúa sin cansancio ni convulsiones.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

SAUD DE LAS SEÑORAS

APIOLINA CHAPOTEAUT

La Apiolina Chapoteaut que no debe confundirse con el apíol, es el más energético de los emenagogos que se conocen y el preferido por el cuerpo médico. Regulariza el flujo mensual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas, y comprometen á menudo la salud de las señoras.

Depósito en PARIS, 8, Rue Vivienne

VINO DE QUINA Y HIERRO

de GRIMAULT y C^{ia}, Farm. en PARIS

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago consecutivos á estas enfermedades, el linfatismo y cuantas dolencias dimanen del empobrecimiento de la sangre. Excitando el apetito, estimulando el organismo y reconstituyendo los huesos y la sangre, el VINO DE QUINA Y HIERRO de GRIMAULT y C^{ia}, desahorra con rapidez á los niños endebles y á las jóvenes pálidas y abatidas; corta los ligeros accesos febriles, la humedad de la mano, y los sudores nocturnos: eficaz en las diarreas rebeldes, facilita las convalecencias penosas, y sostiene á los ancianos.

Este vino se prepara con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la cápsula QUININA DE PELLETIER.

Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne.

Capsulas DE

ANTIPIRINA

del DOCTOR KNORR

Unico Inventor

Estas cápsulas son el específico seguro de las *quebras, Neuralgias, Lumbago, Ciática y Dolores articulares*, de la *Coqueluche* y el *Diabetes*. Son excelentes para combatir el *mareo*. La *Anti-pirina* del Dr. KNORR es la única experimentada en los hospitales. El sabio Profesor G. SEE ha definido la Anti-pirina diciendo que es el *remedio de los dolores y del dolor*.

Como garantía exigir el nombre en cada una de ellas.

Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne

JARABE DE RABANO YODADO DE GRIMAULT Y C^{ia}

RECOMENDADO por los médicos para combatir el *linfatismo*, el gurmio, las erupciones de la piel en los niños pálidos, enclenques y delicados; para disolver las glándulas del cuello y despertar el apetito. Cada frasco debe llevar un envoltorio de papel amarillo estampado, con el nombre GRIMAULT ET C^{ia} que se halla también en los prospectos, en filigrana en la pasta del papel.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias

TIPOGRAFIA

DE

SAN JOSE

Este establecimiento que cuenta con la más variada y excelente colección de tipos y

MAGNIFICAS PRENSAS

ofrece hacer con esmero, elegancia y prontitud

Circulares, Cuentas, Recibos, Guías,

Hojas sueltas, Libros talonarios, Folletos,

Tarjetas de visita, Tarjetas de casamientos,

Tarjetas de entierro, etc., etc., etc.,

Y

TODA CLASE DE IMPRESIONES

á PRECIOS MODICOS.

CALLE 19 SUR, Números 153 y 159.

LA BOTICA DEL COMERCIO

del

Dr. Francisco C. Fonseca.

CALLE CENTRAL, NÚMEROS 37 Y 39, SUR.

Acaba de recibir y ofrece á precios módicos, los siguientes artículos:

Emulsión aceite de hígado de Bacalao.
Veneno para ratas (instantáneo).—Termómetros, surtido variado.—Lúpulo, Extracto fluido Belladona, id. Cáscara sagrada, id. Ipecacuana, id. Hamamelis, id. Tolú, id. Digitalis, id. Viburno Puncifoli, id. Calisaya, id. Quina Roja, id. Cundurango, id. Benjui compuesto, id. Coca del Perú, id. Taraxaco, id. Colinsonia. Flores de manzanilla, ácido cítrico; cerveza Malta, papel pergamino, blanco y cerado de colores; Cápsulas de ricino; id. de Copaiba, cubéba y sándalo; Geringas Mystic, Alpha, Omega y Manhattan; morteros varios tamaños, Píldoras de vida del Doctor Ross, vino de bacalao con y sin creosota (Chevrier), Cápsulas Morroí creosotadas; Cigarrillos indios; Pastillas de Tolú; Polvos Calliflore y Violeta; Bujías para filtros Pasteur; máquinas eléctricas; Drageés Mariani; Sanigiani, —nuevo desinfectante;—Agua mineral Oreza, id. de azahar de naranja, alcohol de Menta, agua de las Carmelitas, Elíxir antiflemático de Gnillet, Le Rob Boyreau Laffecteur, Fenacetina Bayer, Eter sulfúrico, Cloroformo puro, Aceite hígado de Bacalao Peter Moller, Baños de goma (última novedad), delantales de seda para señora, medias elásticas de algodón y seda para enfermos, Tirantes ó corsets para señoritas, juguetes de goma para niños, Tazas para enfermos, Extracto de carne Liebig, Alcanfor, Bálsamo de Tolú, Maná, Antipyrina, Hojas de Sen, Hierro repucido, Ipecacuana en polvo y en raíz, anís estrella, sangre de Drago, Ruibarbo en polvo y en raíz, inglés y de la India, Cera blanca y amarilla, Canela en polvo, Parafina, Subnitrato de bismuto, Insecticida en polvo, Salol, Pancreatina, Cloral, Flores de Alhucema, semillas Cardomomo, Goma arábica en grano y en polvo, Nuez Moscada, Sacarina, Salicilato de soda, manteca de Cacao, Sesquióxido de hierro, Opio en goma, id. en polvo, Salicina, Extracto Orozús, Nitrato plata fundido y cristalizado, Cocaína, Codeína, Acido Tánico, Creosota, Salicilato de bismuto, Extracto líquido Sanguinaria, Guayacol, Linaza en polvo, sal de Nitro, Acido tartárico, Licor amoniaco, Acido Fénico, nítrico, Muriático y sulfúrico. Cepillos para dientes, brochas para barba, jabón de Pears, é infinidad de artículos recibidos en estos días de Europa y Estados Unidos.—Se garantiza la pureza de estas drogas y medicinas. Venta al por mayor y menudeo de todos los artículos.

El Dr. Fonseca se encuentra en su Botica para consultas:

—de 8 á 11 a. m. y de 1 á 4 p. m., todos los días.

EL SANTISIMO ROSARIO,

REVISTA MENSUAL ILUSTRADA

bajo la dirección de Padres de la Orden de Predicadores.

Dirección y Administeaación en el Convento de S. Pablo, Palencia.

En esta Revista, además de los artículos propios del título, se publican otros científicos, religiosos, históricos, biográficos, sección de noticias particulares y generales, y un grabado ó dos en cada número. Tiene la Revista 56 pápinas, por lo menos, en tamaño de 4º, papel satinado y cubierta de color.

Su precio al año \$ 3.50.

Se suscribe en la Oficina de "La Unión Católica."

A VISO

ACABO DE RECIBIR

EL ACREDITADO VINO

CARTUJA

legítimo y especial para consagrar, advirtiendo que la botella que no lleve la etiqueta de mi nombre, no es legítimo.

LUIS ARCE.

Típ. de San José.